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Прямая речь

Вирус всё ещё опасен
Владимир Путин подвёл предварительные итоги борьбы с эпиде-
мией и поблагодарил всех граждан за ответственное отношение, 
призвав соблюдать эпидемиологические правила

Продолжение.  
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Непредсказуемые колеба-
ния, порой просто паника. 
Понятно, что всё это не 
могло не сказаться на на-
шей национальной валюте. 
Но мы сперва не допустили 
резкого падения рубля, а за-
тем он фактически вернулся 
на докризисный уровень. 
Это было крайне важно для 
защиты доходов и сбереже-
ний граждан. И такая пред-
сказуемость, стабильность 
национальной валюты, 
стабильность рубля была 
обеспечена не искусствен-
но, не по какой-то команде, 
а за счёт прочности фунда-
ментальных основ россий-
ской экономики. 

Подчеркну, далеко не всем стра-
нам удалось добиться таких же мак-
роэкономических результатов. Это 
касается и состояния рынка труда. 
Нам, в отличие от многих, удалось 
избежать драматического скачка 
безработицы. Как уже сказал, без-
работица у нас всё-таки выросла.

Поэтому сейчас нужно решить 
главную задачу – помочь людям 
вернуться к работе. Поручаю Прави-
тельству, региональным властям в 
контакте с Банком России принять 
все необходимые меры, чтобы уже в 
2021 году полностью восстановить 
рынок труда, а это значит, что число 
безработных в России должно как 
минимум вернуться на докризис-
ный уровень, а лучше, конечно, 
опуститься ещё ниже.

Повторю: у нас есть ресурсы, 
возможности, чтобы быстро восста-
новить национальную экономику,  
выйти на траекторию роста. Для 
этого мы сохраним долгосрочные 
ориентиры макроэкономической 
политики, говоря профессиональ-
ными терминами, бюджетное пра-
вило и инфляционное таргетиро-
вание. А по существу, на понятном 
всем языке речь идёт об ответствен-
ном управлении государственными 
финансами и стабильности цен. Всё 
это важные, принципиальные усло-
вия для обеспечения устойчивости 
экономики и роста доходов граж-
дан, для дальнейшего снижения 
процентных ставок.

В этой связи, конечно, отмечу по-
следовательную линию Централь-
ного банка России на смягчение 
денежно-кредитной политики. Бук-
вально на днях, как вы знаете, клю-
чевая ставка была вновь понижена 
сразу на один процентный пункт 
– до 4,5 процента. Обращаю внима-
ние, до минимального значения за 
всю нашу новейшую историю.

Для экономики это новые возмож-
ности для запуска инвестиционных 
и инфраструктурных проектов. 
Для предпринимателей – кредиты 
на расширение своего дела. Для 
граждан – более доступные займы 
на покупку нового жилья.

Как вы знаете, этой весной мы 
запустили специальную программу 
льготной ипотеки, чтобы семьи 
могли приобрести новое жильё с 
помощью кредита по ставке 6,5 про-
цента. Свыше 45 тысяч семей уже 
оформили такую ипотеку.

Сейчас нужно обязательно рас-
ширить возможности для выбора 
комфортного, современного жи-
лья. В этой связи предлагаю рас-
пространить льготную ипотеку 
на новое жильё стоимостью не 
до трёх, как прежде, а до шести 
миллионов рублей. А в крупней-
ших агломерациях – Московской 
и Санкт-Петербургской – до 12 
миллионов рублей. Здесь цены на 
недвижимость объективно выше, 
чем в целом по России. Думаю, что 
это будет востребованной мерой 
поддержки.

Отдельно остановлюсь на такой 
мере поддержки занятости, как 
льготный кредит по ставке 2 про-
цента для пострадавших отраслей. 
Эти средства поступят организаци-
ям, предприятиям тремя равными 
траншами в июне, июле и августе. 
И затем, как мы и говорили, при 
сохранении штатной численности 
компании долг будет полностью 
списан.

Мы видим, что эта мера востре-
бована. Уже одобрены заявки от 
90 тысяч компаний, где работают  
2 миллиона 400 тысяч сотрудников. 
Но спрос, как мы видим, оказался 
гораздо выше, чем изначально пла-
нировало Правительство.

Поэтому предлагаю расширить 
эту меру поддержки, эту программу. 
Выделить на её реализацию ещё  
100 миллиардов рублей. И, таким 
образом, дополнительно поддер-
жать предприятия, их работников 
на этапе выхода из режима ограни-
чений и тем самым ускорить восста-
новление экономики и занятости.

Да, некоторые из вынужденных 
санитарных ограничений, которые 
были введены весной, пока сохра-
няются. Дорогие друзья, это объ-
ективно необходимо для защиты 
вашего здоровья.

Но обращаюсь сейчас к главам 
регионов: крайне важен разумный, 
взвешенный и просчитанный под-
ход к открытию экономики. Все 
решения должны приниматься 
своевременно, в соответствии с 
рекомендациями специалистов. 
Нужно так всё спланировать и 
организовать, чтобы обеспечить 
безопасность граждан и при этом не 
задавить бизнес избыточными тре-
бованиями, не подорвать его работу, 
а значит, и доходы людей.

Предстоит последовательно сни-
мать с предпринимателей не только 
груз временных, вынужденных 
санитарных ограничений. Не менее, 
а гораздо более важно избавить 
экономику от бюрократических, 
административных ограничений 
и так называемых рогаток. Немало 
их, к сожалению, носит хронический 
характер, сохраняется годами, а то и 
вообще десятилетиями.

Так, на примере возведения ме-
дицинских центров, госпиталей во 
время эпидемии мы увидели, что 
можно, оказывается, строить гораз-
до быстрее и при этом качественно 
и надёжно, без обременительных 
формальностей, отнимающих вре-
мя, силы, да, в конце концов, и 
деньги.

Уже поручал Правительству ещё 
раз проанализировать систему ре-
гулирования строительной отрасли, 
внести в неё изменения исходя из 
опыта последних месяцев. Знаю, 
что на первом этапе Правительство 
готово перевести почти треть дей-
ствующих требований к «стройке» 
в разряд рекомендаций. Эту работу 
надо обязательно продолжать. Ведь 
такие резервы у нас есть буквально 
повсюду, во всех отраслях.

Подчеркну, кардинальное улучше-
ние делового климата, упрощение 
всех процедур должно стать важ-
нейшим ресурсом восстановления и 
качественного развития экономики. 
Нужно предоставить больше свобо-
ды, возможностей предпринимате-
лям, в том числе начинающим.

Так, менее чем за полгода число 
самозанятых в России выросло в 2,5 
раза – с трёхсот до семисот тысяч че-
ловек. В период эпидемии им были 
предоставлены особые меры под-
держки. В полном объёме возвра-
щается налог на профессиональный 
доход за прошлый, 2019 год, а для 
его уплаты в текущем году можно 
использовать так называемый на-
логовый капитал в размере одного 
МРОТ – 12 тысяч 130 рублей.

Напомню, что режим для самоза-
нятых вводился у нас в отдельных 
субъектах Федерации в порядке 
эксперимента. И этот эксперимент, 
как мы видим, успешный. Поэтому с 
1 июля на территории всей страны, 
у всех регионов должно появиться 
право вводить режим для само-
занятых – везде, по всей стране. А 
значит, люди смогут официально и 
спокойно работать.

Также считаю – и об этом мы не 
раз говорили с молодыми предпри-

нимателями, – нужно дать возмож-
ность получать статус самозанятого 
не с 18, а с 16 лет. По расчётам, этим 
правом смогут воспользоваться 
около трёх миллионов наших граж-
дан. При этом такие начинающие 
предприниматели также получат 
дополнительные налоговые льго-
ты, а именно налоговый капитал в 
размере одного МРОТ, чтобы не от-
влекать ресурсы от развития своего 
дела на уплату налога.

Именно молодые люди – энергич-
ные, образованные, профессиональ-
ные, часто вчерашние школьники 
и студенты, – составляют костяк 
высокотехнологичных команд и 
компаний, в том числе в сфере ин-
формационных технологий.

Что хотелось бы здесь сказать осо-
бо. За последние месяцы, учитывая 
сложности, с которыми столкнулась 
экономика из-за эпидемии, мы 
приняли специальные, дополни-
тельные решения по поддержке 
ключевых отраслей, таких как 
строительство, о котором я только 
что говорил, автопром, транспорт, 
лёгкая промышленность, сельское 
хозяйство. В общей сложности здесь 
заняты несколько миллионов на-
ших граждан. А вместе с семьями 
речь идёт о благополучии десятков 
миллионов людей. И мы стремились 
сделать всё, чтобы они сохранили 
доходы.

10 июня встречался с предста-
вителями сферы IT и телеком-
муникаций. В период эпидемии 
эффективный, быстрый перевод 
значительной части деловой жизни, 
работы важнейших государствен-
ных, образовательных сервисов 
в режим онлайн показал, какими 
мощными технологическими, ка-
дровыми возможностями обладает 
российский IT-сектор. Он один из са-
мых динамичных, бурно растущих. 
Добавлю, что только за последние  
5 лет экспорт нашего, отечествен-
ного программного обеспечения 
увеличился вдвое. Нам, конечно, 
ещё есть над чем работать. Но всё-
таки это хороший показатель.

Здесь, в этой отрасли, сосредото-
чены многие базовые, так называе-
мые сквозные решения и техноло-
гии, важные для всей экономики и 
социальной сферы. В целом для всех 
сфер жизни России.

Конечно, для поддержки, для раз-
вития такой системообразующей 
отрасли нужны не просто эффек-
тивные, а нетривиальные подходы 
и решения. И в ходе состоявшейся 
встречи дал поручение коллегам 
из Правительства совместно с экс-
пертным, профессиональным со-
обществом проработать такие 
шаги. Учитывая при этом, что сфе-
ра информационных технологий 
традиционно отличается высокой 
мобильностью.

Предприниматели, сотрудники 
предпочитают жить и вести бизнес 
там, где это максимально удобно 
и комфортно. Поэтому налоговые, 
финансовые, правовые условия 
для работы в нашей стране должны 
быть глобально конкурентоспо-
собны. И это требование касается 
на самом деле не только IT-сферы, 
но и всех без исключения секторов 
российской экономики.

Планы по поддержке отрасли, о 
которой я только что сказал, под-
готовлены, решения приняты. В ка-
честве первого шага предлагаю про-
вести в IT-отрасли так называемый 
налоговый манёвр и прежде всего 
существенно сократить нагрузку 
на фонд оплаты труда. А это, отмечу, 
основная статья расходов для высо-
котехнологичных компаний.

Напомню, мы уже вдвое, до 15 
процентов понизили ставку стра-
ховых взносов для всех компаний 
малого и среднего бизнеса. Считаю, 
что в IT-сфере мы можем и должны 
пойти дальше. Сейчас ставка стра-

ховых взносов для таких компаний 
составляет 14 процентов на период 
до 2023 года. Предлагаю снизить её 
до 7,6 процента. Причём не времен-
но, а бессрочно.

Кроме того, будет правильно су-
щественно, на порядок уменьшить 
ставку налога на прибыль для 
IT-компаний, также, разумеется, 
бессрочно, с нынешних 20 процен-
тов до 3 процентов. Что не только 
сравнимо, а даже лучше, чем в 
таких привлекательных сегодня 
для IT-бизнеса юрисдикциях, как 
индийская и ирландская. Фактиче-
ски это будет одна из самых низких 
налоговых ставок в мире.

Налоги – это, конечно, важно, но 
далеко не всё. Прошу Правительство 
продолжить анализ по всем другим 
условиям работы IT-отрасли и смеж-
ных сфер. Мы также должны быть 
здесь конкурентоспособными.

Далее. Уже говорил, насколько 
важно повышать доверие между 
государством и бизнесом. На этой 
прочной базе мы выстраиваем ме-
ханизмы поддержки в текущей не-
простой ситуации, помогаем людям, 
которые поверили в то, что в России 
выгодно, безопасно, надёжно рабо-
тать и делать это можно легально, 
открыто, по-честному.

У нас много предпринимателей, 
которые развивают свой бизнес 
не только внутри страны, но и за 
рубежом. И у них должна быть воз-
можность удобно, цивилизованно 
платить налоги дома, в России.

Сейчас российские налоговые 
резиденты – владельцы зарубежных 
активов – платят налог на полу-
ченный доход от деятельности так 
называемых контролируемых ино-
странных компаний по достаточно 
сложной, громоздкой и, можно 
сказать, запутанной схеме. Пред-
лагаю её кардинально упростить, 
предоставить право уплачивать 
фиксированную налоговую сумму 
– 5 миллионов рублей в год – без 
дополнительной отчётности. Таким 
образом, мы дадим стимул к разви-
тию современного, ответственного 
бизнеса, причём именно в россий-
ской юрисдикции.

Также обращаю внимание Пра-
вительства: нужно в целом поддер-
жать инвестиционную активность, 
создание новых рабочих мест. Здесь 
многое зависит и от усилий субъек-
тов Федерации.

Вместе с тем эпидемия поставила 
региональные финансы в доста-
точно сложное положение, мы это 
понимаем. Речь не только о возрос-
ших расходах на систему здравоох-
ранения, на прямую помощь людям, 
предприятиям, но и о выпадающих 
доходах, которые недополучены 
бюджетами субъектов Федерации, 
в том числе в связи с федеральными 
решениями по налоговым льготам 
и отсрочкам.

В связи с этим поручаю Прави-
тельству оказать дополнительную 
финансовую помощь регионам, вы-
делить ещё 100 миллиардов рублей 
плюсом к тем двумстам миллиардам, 
о которых мы уже объявили ранее, и 
тем самым компенсировать расходы 
регионов, связанные с реализацией 
общенациональных мер борьбы с 
эпидемией и её последствиями.

При этом прошу внимательно по-
смотреть на принципы распределе-
ния такой поддержки, не ограничи-
вать, а напротив, поощрять регионы, 
которые активно вкладывают свои 
ресурсы в проекты развития.

Кроме того, в текущем году до-
бавим ещё 100 миллиардов рублей 
на обновление региональной до-
рожной сети. Направим эти средства 
в те субъекты, которые работают 
быстро: строят, ремонтируют до-
роги качественно и с опережением 
графика.

Для увеличения вложений в транс-
портную и сетевую инфраструктуру, 

в программы опережающей гази-
фикации регионов, в обновление 
общественного транспорта помимо 
бюджетных средств необходимы 
дополнительные ресурсы. Кстати, 
такие механизмы уже начинают 
работать. 7 мая на совещании по 
транспортной отрасли мы приняли 
решение поддержать планы ком-
пании РЖД по инфраструктурному 
развитию. И вчера это решение 
принято. Компания разместила 
свои бессрочные облигации для 
привлечения средств в модерниза-
цию железных дорог. В том числе 
с учётом этого опыта поручаю 
Правительству в ближайшее время 
подготовить предложения по широ-
кому использованию инструментов 
долгосрочного финансирования 
развития инфраструктуры. Этот и 
другие значимые вопросы обсудим 
уже в июле на заседании Совета по 
стратегическому развитию.

Подчеркну: наши базовые ориен-
тиры остаются неизменными. Но 
нам предстоит уточнить параметры, 
сроки и приоритеты национальных 
проектов, погрузить, интегрировать 
в них меры общенационального 
плана действий по восстановлению 
экономики и, конечно, заложить 
под них необходимые финансовые 
средства.

В том числе уже сейчас, в рамках 
нового бюджетного цикла прошу 
Правительство предусмотреть 
увеличение доли эффективных 
расходов на здравоохранение и 
образование, а депутатов в ходе 
работы над будущим федеральным 
бюджетом проявить солидарность 
с таким подходом.

И что в связи с этим считаю важ-
ным подчеркнуть. Первого июля со-
стоится голосование по поправкам 
в Конституцию России. Они вступят 
в силу, разумеется, я уже много раз 
говорил, только если граждане их 
поддержат. Именно воля народа 
принципиально важна для того, 
чтобы обеспечить надёжные усло-
вия для уверенного, динамичного, 
долгосрочного развития страны 
на годы и десятилетия вперёд. И 
конечно, новые конституционные 
положения, в случае их принятия, 
зададут и гораздо более высокие 
требования к эффективности, со-
держанию всей нашей социаль-
ной, экономической политики, к 
решению задач по повышению 
качества жизни и благополучия 
людей. Прошу это учитывать в своей 
работе и коллег в Правительстве, и 
руководителей органов власти на 
всех уровнях.

Уважаемые граждане России!
Прошедшие месяцы и для нашей 

страны, и для всех государств стали 
временем масштабных вызовов и 
трудных испытаний. Повторю, всем 
нам было непросто.

Но с самого начала эпидемии мы 
сделали свой выбор, твёрдо реши-
ли, что на первом плане должен 
быть человек, его жизнь, здоровье, 
благополучие, что главное – это 
сберечь людей, а всё остальное 
приложится.

В тяжёлых условиях эпидемии 
проявились лучшие качества наше-
го народа. За это время мы многое 
переосмыслили, научились более 
бережному отношению друг к другу 
и вновь осознали, как важны, не-
обходимы солидарность и доверие, 
которые помогают достойно про-
ходить любые испытания.

Эпидемия ещё не закончилась. 
Нам ещё предстоит дожать, до-
давить эту заразу. Но жизнь берёт 
своё, входит в привычное русло, в 
нормальный ритм. Да, у всех сейчас 
накопилось немало задач, забот, 
которыми предстоит заниматься 
в ближайшее время и дома, и на 
работе.

Понимаю, что это тоже непро-
стой период. Но возможность воз-
вратиться к своим планам, к их 
реализации, уверенность в том, что 
жизнь налаживается, дают совсем 
другой – позитивный, деятельный, 
оптимистичный настрой.

Уверен, что вместе мы непремен-
но решим все возникающие про-
блемы, всё обязательно наверстаем, 
преодолеем и временные, и любые 
другие трудности. Мы уже доказали, 
что умеем это делать.

Спасибо.


